
 
 

Protokoll Steuerungsgruppe Agenda Neubau 

21.6.2022, 18:30 – 20:00 Uhr, Bezirksvorstehung Neubau 

Teilnehmer*innen: Martin Heintel (Vorsitzender Stgr.), Markus Reiter (BV7), Anna Fox (Links), 

Sabrina Halkic (Agenda 21 Wien), Dominik Hauser (AG „Mobilität“), Karin Scheiber (AG „Spittelberg“), 

Reinhilde Becker (AG „Draußen in Neubau“), Christian Schrefel, Martin Forstner, Regina Hajszan 

(Team Agenda Neubau) 

Entschuldigt: Sigrid Thanhäuser (AG „Am Neubau Nord West“) 

 

Tagesordnung 

• Letztes Protokoll  
• Aktivitäten und Termine der Agendagruppen  

o AG „Am Neubau Nord West“  
o AG „Mobilität“ 
o AG „Foodcoop“ 
o AG „Draußen in Neubau“ 
o AG „Spittelberg“ 
o AG „U2 neu“ 

• Agendaforum /„Neubau spricht“ am 21.9.2022 
• Agenda Neubau & Neubau hilft 
• Allfälliges 

 

 

1. Begrüßung durch den Vorsitzenden.  

 

2. Letztes Protokoll Es gibt keine Anmerkungen zum Protokoll vom 10.3.2022. 

 

3. Aktivitäten und Termine der Agendagruppen  
 

Agendagruppe „Am Neubau Nord West“  

Am Freitag 24.6. findet von 14-21 Uhr die erste Aktion der Agendagruppe statt: Herzliche Einladung 

zum Berndltausch! Es gibt ein buntes Programm: Tauschmarkt für Alltagsgegenstände, 

Fahrradreparatur-Service, Umfrage zu den ersten Plänen der Bernardgasse, Hundestunde mit 

Therapiebegleithund Juli, japanische Trommeln zum Ausprobieren,.. Die MA48 stellt einen Container 

auf für die Sammlung etwaiger Dinge, die niemand haben möchte und bringt diesen spätestens am 

darauffolgenden Tag dann weg;  

Am Mittwoch 22. Juni 2022 findet in der Bezirksvorstehung eine Präsentation der ersten Pläne für die 

Bernardgasse statt (17:30-19:30 Uhr, Festsaal der Bezirksvorstehung). 

 

Agendagruppe „Mobilität“ 

Zuletzt gab es ein Agendagruppen-Treffen mit den externen Expert*innen D. Komendera und M. 

Blum. Herr Blum ist für die Koordination des Radverkehrs in Wien zuständig (= Neuerung seit der 

letzten Gemeinderatssitzung). Herr Komendera ist Mobilitätsbeauftragter der Bezirksvorstehung 

Neubau. Es wurden vier größere Themen betreffend Radverkehr an den Bezirksrändern besprochen, 

wobei dies für die Agendagruppe sehr ernüchternd war. Aber es gibt doch ein konkretes Thema, das  

https://www.agendaneubau.at/blog-detail/komm-zum-strassenfest-beim-berndl-tausch.html


 
 

 

die Agendagruppe hier an die Politik adressieren möchte: Optimierung der Achse Burggasse - 

Verbindung zum Ring über Bellariastraße! Das ist ein wichtiger Lückenschluss. Dieser betrifft den 1. 

und 7. Bezirk und deshalb wäre es förderlich, wenn es in beiden Bezirken entsprechende Anträge für 

einen Lückenschluss gäbe.  

Feedback der Steuerungsgruppe: 

• Stehen dort Busse? Diesbezüglich ist eher keine Entlastung zu erwarten, obwohl Busse 

eigentlich besser am Stadtrand z.B. U3 Erdberg stehen bleiben sollten.  

• Diesen Lückenschluss für den Radverkehr anzustreben ist grundsätzlich eine gute Idee und 

sollte in der BEW (Bezirksentwicklungskommission) einmal besprochen werden. Was die 

Antragstellung betrifft, so haben wir in der Politik die Vereinbarung, dass Ideen der Agenda 

Neubau mit allen Parteien diskutiert werden. Wenn sich aufgrund der Diskussion ein Konsens 

oder eine mehrheitsfähige Antragsformulierung ableiten lässt, kann es einen gemeinsamen 

Antrag geben. 

• Der Zeitpunkt ist gut wg. der neuen Direktion des Volkstheaters. Die Verkehrsstadträtin ist an 

Lückenschlüssen interessiert.   

Vereinbarung zu den nächsten Schritten:  

• Die Agendagruppe formuliert das Anliegen/die Ideen schriftlich (kurz, Diskussionsgrundlage) 

• Agenda Neubau kommuniziert das Thema an Hrn Spalinek/Hrn Heintel zwecks Aufnahme als 

Tagesordnungspunkt der Bezirksentwicklungskommission (BEW) 

 

Agendagruppe „Neubauer Foodcoop“ 

Die Foodcoop ist heute nicht durch ein/e Sprecher*in vertreten. Fr. Fox, ebenfalls Mitglied der 

Foodcoop, kann aber berichten, dass die Finanzierung bzw. der Bedarf an weiteren Mitgliedern 

aktuell ein wichtiges Thema in der Foodcoop ist (Möglichkeiten: mehr Mitglieder finden, 

Mitgliedsbeiträge erhöhen, bei den Preisen etwas draufschlagen oder ein günstigeres Lager finden). 

Feedback der Steuerungsgruppe: 

• Gibt es unterschiedliche Tarife innerhalb Wiens? Jede Foodcoop entscheidet über die 

Mitgliedsbeiträge selbst.  

• Die Agenda Neubau könnte bei der Bewerbung unterstützen. Die Foodcoop aus dem 8.Bezirk 

hat letztes Jahr eine Kampagne gemacht, evtl. wäre mit ihnen ein Austausch interessant. 

• Bei Kunst & Kulinarik am Spittelberg wird ein Tisch für die Foodcoop freigehalten. Agenda 

Neubau unterstützt bei Vernetzung.   

 

Agendagruppe „Draußen in Neubau“ 

Durch die Begrünung mit Bäumen hat Neubau in den letzten Jahren sehr viel gewonnen und die 

Agendagruppe ist sehr glücklich darüber. Für die Agendagruppe bleiben daher die „Mikroaufgaben“. 

Die Beobachtung ist folgende: Es gibt ungeplantes Grün und das könnte man in die Begrünung im 

Bezirk einbeziehen. Die Gruppe hatte dazu einen fachlichen Austausch mit Hrn. Gstettner (MA42) 

und aus seiner Sicht spricht nichts dagegen, sondern wäre das positiv zu sehen. In der Realität wird 

das „Unkraut“ trotzdem dauernd entfernt aus Ritzen, von den Rändern und auch aus Beeten und 

Baumscheiben. Müll und Tschickstummel bleiben oft drin, aber die Pflanzen, die spannend,  



 
 

 

insektenfreundlich und vogelfreundlich sind werden ausgerupft. Die Agendagruppe möchte anregen, 

dass hier ein Versuch gemacht wird, den Bezirk naturnaher grüner werden zu lassen, eine Koexistenz 

von wildem Grün und gepflanztem Grün. Beim Vogelspaziergang hat die Gruppe von Herrn Kantner 

(Birdlife) auch gehört, dass unter den Bäumen etwas wachsen soll, das Insekten anzieht. Wo Raupen 

und Insekten sind, ist es auch für Vögel interessant. Die Agendagruppe plädiert dafür, lockerer zu 

sein, etwas zuzulassen, nur einzugreifen wenn etwas kaputt geht z.B. aufgrund von Hundeurin, aber 

nicht etwas Grünes auszurupfen wo dann bloß eine graue Fläche bleibt. Dieses Thema soll auch in 

der Gruppe noch weiter diskutiert werden.  

Feedback der Steuerungsgruppe:  

• Am Ulrichsplatz wächst Gras zwischen Pflastersteinen – wurde das Thema vielleicht schon 

einmal angeregt? Es gab bereits Anträge zum Thema „Ritzengrün“.  

• Evtl. könnte man die Anregung auf einem Straßenzug ausprobieren und von dort weg dann 

weiterdenken.  

• D.h. es gibt in der Gruppe noch einen internen Diskurs dazu und dann einen konkreten 

Vorschlag von der Gruppe?  

• Es ist sicherlich auch eine Frage der Instruktion der pflegenden Personen (was soll stehen 

bleiben, was nicht…)  
 

Ergänzung Agenda Neubau: Fr. Becker wurde als „Klimaheldin“ für einen Fernsehbeitrag interviewt, 

den Beitrag kann man hier noch sehen: https://www.puls24.at/klimaheldinnen (Beitrag 7.6.2022) 

 

Agendagruppe „Lebendiger Spittelberg“ 

Die Realisierung der Kunst & Kulinarik Veranstaltung bereitet viel Aufwand. Danke an die Agenda für 

die Unterstützung. Die Agentur hilft, die Website steht und der Content auf kunstundkulinarik.at 

wächst. Bitte an die Agenda um Hilfe bei der Veranstaltungsbewerbung in der Bezirkszeitung. Die 

Veranstaltungsgenehmigung bereitete Schwierigkeiten, mittlerweile ist das Thema ausgeräumt und 

die Hoffnung ist, dass die schriftliche Bewilligung innerhalb der nächsten 10 Tage kommt.  Es handelt 

sich nicht um einen Markt, sondern um eine Werbe- und Präsentationsveranstaltung für die 

ansässigen Betriebe. ¾ der Tische sind schon vergeben: Kulinarik (Tee, Bioladen, Weinbauer, Imkerin, 

...) und Kunst (leider machen einige Ateliers doch nicht mit). Sorge besteht, weil die Veranstaltung 

vom Forum Spittelberg offenbar als Konkurrenz verstanden wird, obwohl nur für einen Nachmittag 

lang Tische und Sonnenschirme aufgestellt werden. Gibt es Möglichkeiten, um Förderung 

einzureichen?  
 

Feedback der Steuerungsgruppe 

• Agenda Neubau bietet Unterstützung an und stellt Kontakt zur BZ her 

• Die schriftliche Bewilligung kommt per Post (nicht per mail) 

• Ideen zu Förderung: Kontakt aufnehmen zu Hrn. Patschok (Wirtschaftsförderung), evtl. um 

Kulturförderung des Bezirks einreichen. 

 

Agendagruppe „U2 neu“ 

Über die Bauzaunbegrünung wird in einer Woche entschieden, je nachdem wie viele Personen sich 

für die Trogpflege finden, stellen die Wiener Linien dann Tröge auf. Die ersten Tröge kommen auf die  

https://www.puls24.at/klimaheldinnen
http://kunstundkulinarik.at/


 
 

 

Mariahilfer Straße, die Wirtschaftskammer hat übernommen die Unternehmen dort wegen der 

Pflege anzusprechen; weitere Tröge an den anderen Standorten im Bezirk kommen erst im Herbst 

oder nächstes Jahr. Auch am Augustinplatz wurde über eine Baustellenbegrünung beraten, es ist 

zwar wenig Platz aber eine Begrünung sollte sich ausgehen, evtl. kann auch gleich eine Bewässerung 

installiert werden. Sollte sich am Augustinplatz eine Agendainitiative gründen, so wäre dies aus Sicht 

des Bezirkes sehr willkommen (Kontakt Hr. Forstner). 

 

4. Agenda Neubau und Neubau hilft 
 

„Neubau hilft Ukraine“ wurde im März/April von der Bezirksvorstehung Neubau initiiert. Die Agenda 

Neubau ist seither eingebunden in das Netzwerk rund um den ebenfalls neu bestellten Ukrainehilfe-

Koordinator S. Spengler. Mit dabei sind auch das Nachbarschaftszentrum 7, MKN, Volkshilfe, 

evangelische und katholische Kirche, Flash Mädchencafé und sozial engagierte Menschen aus 

Privatinitiativen. Über die Vernetzung (Signal-Gruppe) und den Informations-Austausch bei 

regelmäßigen Netzwerk-Treffen kann die Zusammenarbeit bei der Hilfe für geflüchtete Menschen 

verbessert werden. Es gab eine gemeinsame Veranstaltung am 28. April zur Vorstellung der Neubau 

hilft-Initiative, einen Infostand beim Flaniermarkt in der Neubaugasse, ein Picknick für 

Ukrainer*innen beim Hilfswerk und aktuell läuft eine Sammelaktion von Kinderwagen/Buggys in der 

BV7 gemeinsam mit der Volkshilfe. Während die Kommunikation innerhalb des Netzwerks sehr gut 

funktioniert, gilt es die Kommunikation nach außen noch zu verbessern. Für die Sammlung von 

Geldspenden wurde ein Verein „Neubau hilft“ gegründet. Nähere Infos: www.neubauhilft.at  

Feedback der Steuerungsgruppe 

• Idee „Spielzeug-Tauschkästen“ (ähnlich Büchertausch), selbe Thematik wie mit der 

Tauschbox (braucht eine engagierte Betreuung), evtl. eine Idee für die Betreiber*innen der 

Indoorspielplätze oder eine Anregung für das Bildungsgrätzl 

 

5. Neubau spricht 
 

Neubau spricht ist ein Format, dass als Ergebnis der Beteiligungs-Evaluierung vorgeschlagen wurde. 

Die Agenda Neubau hat eine Großveranstaltung pro Jahr für fachlichen Austausch/Diskurs und der 

Präsentation der Agendagruppen-Projekte. Die Idee ist nun, diese Veranstaltung im Sinne der Idee 

von „Neubau spricht“ gemeinsam mit anderen Organisationen zu machen. Derzeit gibt es eine kleine 

Planungsgruppe mit Hrn. Schuster (BV7). Die Veranstaltung wird am 21.9.2022 stattfinden, der 

Standort wird noch festgelegt (evtl. Andreasgasse), Schlechtwettervariante ist in der evangelischen 

Kirche geplant. Bitte an die Agendagruppen sich zu überlegen, welche Themen sie bei Neubau 

spricht gerne präsentieren möchten. Es ist geplant größere Plakate vorzubereiten. Detaillierte 

Informationen dazu werden rechtzeitig per Mail an die Gruppen kommuniziert. 

 

6. Andreaspark 
 

Mit dem Bezirk wurde besprochen, dass der Beteiligungsprozess im Herbst gestartet werden soll. 

Grund für die zeitliche Verzögerung waren u.a. die Aktivitäten im Zusammenhang mit Neubau hilft. 

 

http://www.neubauhilft.at/


 
 

7. Allfälliges 

30-Jahre-Agenda-21 

2022 wird „30 Jahre Agenda 21 – von Rio bis Wien“ gefeiert! 1992 wurde das Aktionsprogramm 

Agenda 21 am UN-Weltgipfel für Umwelt und Entwicklung in Rio de Janeiro beschlossen. Auf diesem 

Beschluss fußt auch die Lokale Agenda 21. Beim Jubiläum soll aufgezeigt werden wie vielfältig die 

Arbeit passiert, es gibt Aktionen in allen Bezirken (im 7. Bezirk: Berndltausch 24.6.2022; Neubau 

spricht am 21.9.2022), außerdem gibt es auch Veranstaltungen von Grätzloasen-Initiativen. Der 

Verein Lokale Agenda 21 Wien veranstaltet am 6.10.2022 ein Agenda Symposium zum Thema 

„Städtische Demokratie, plurale Gesellschaft und Beteiligung für Alle“; 17:00 - 20:00 Uhr 

Brunnenpassage, 1160 Wien.  Nähere Infos zum Programm siehe 30 Jahre - LA21 (la21wien.at). 

 
Weitere Termine (Agenda Neubau = Kooperationspartnerin) 

• Sa, 2.7.2022, 10 Uhr Resilienzworkshop im hinteren Bereich des Andreaspark: Kombination 

aus Bewegung und mentalem Coaching mit Lebens- und Sozialberaterin sowie 

Fitnessinstruktorin Fr. Pulker, Infos und Anmeldung: Krafttraining und Resilienz  

• Di, 12.7.2022 AK-Sommer Tour am Urban-Loritz-Platz, von 15:00-21:00 h gibt es ein buntes 

Programm; Agenda-Infostand von 16-18 Uhr, präsentiert wird auch die Gürtelvision der 

Agendagruppen; gemeinsames Fest von 7. Bezirk und 15. Bezirk; Straßenfest | 

Arbeiterkammer Wien 

• Do, 29.9.2022 Nachbarschaftsfest in der Neubaugasse, Agenda Neubau unterstützt, aktive 

Mitmach-Möglichkeit für Bewohner*innen, z.B. open stage für Künstler*innen.  

 

Termine der Bezirksvorstehung Neubau 

• Mi, 22.6. 2022, 17:30-19:30 Uhr, Festsaal der BV7: öffentliche Präsentation der Planungen 

Bernardgasse 

• Do, 23.6. 2022, 17:00 Uhr Bezirksvertretungssitzung: erstmals wieder live vor Ort, Sitzungen 

sind öffentlich und es gibt auch einen Livestream. Hinweis von Hrn. Hauser @BV7: Protokolle 

und Anträge der Bezirksvertretung stehen seit 2022 nicht mehr online; Veröffentlichung ist 

eigentlich ein Standardprozess, fehlende Protokolle waren nicht bewusst, dem wird 

nachgegangen. 

 

Nächstes Treffen der Steuerungsgruppe: Donnerstag, 17. November 2022, 17:00 – 18:30 Uhr 

https://www.la21wien.at/id-30-jahre.html
https://www.sandrapulker.com/resilienz-im-park
https://wien.arbeiterkammer.at/service/sitc/eroeffnung/SIC_Eroeffnung.html
https://wien.arbeiterkammer.at/service/sitc/eroeffnung/SIC_Eroeffnung.html

